

Testimoniales de *novatadas* en la Universidad de Sonora

Mientras que en el semestre 2009-2 en el Departamento de Agricultura y Ganadería hubo medidas de prevención contra las novatadas y se contrataron veinte vigilantes para que no pasara a mayores, en el 2010-2 el comunicado de Vicerrectoría se colocó posterior a las novatadas; dando la idea que hubo espaldarazo por parte de las autoridades.

Según testigos, las “novatadas” iniciaron alrededor de las nueve y diez de la mañana del lunes 16 de agosto en las instalaciones de Agronomía, entre la primera y segunda hilera de salones de primer ingreso”, aunque por las evidencias, consideran que empezaron antes, pues ya había “pelones” y cabello tirado. Los denunciantes calcularon alrededor veinte participantes, entre alumnos y alumnas del tercer semestre en adelante.

Precisan que en esta ocasión las “novatadas” consistieron en pegar chicles en el cabello de estudiantes para obligarlos a ser trasquilados, rapados, pagar una cantidad y aventarlos a charcos de aguas sucias con heces de vacas (estiércol). Mientras que “a las mujeres las pintaron con corazones, como payasos, y les pegaban chicles”. Además grababan con videocámaras y celulares para exhibir los videos en el sitio Web de Youtube.

Estiman que la novatada duró alrededor de tres horas “pero en ese tiempo hicieron y deshicieron y algunos amenazaron con vengarse”.

Aunque trascendió que hijos de padres que trabajan en el gobierno del Estado lanzaron amenazas con el propósito de tratar de revertir las agresiones, no lograron suspender las novatadas pues se manejan como una tradición. “La costumbre es agarrarlos y chinacatearlos. Los maestros veían el suceso desde lejos con tranquilidad, como si nada. Algunos de esos profesores se festejan porque son como los “padrinos”, en mi salón raparon a la mayoría, alrededor de cincuenta. Los chamacos son sometidos entre varios; los agresores traían navaja, no vi que las utilizaran pero las portan como por orden psicológico, con el solo hecho de verlas en la fundas, imponía”

“Después de la trasquilada cobraban para emparejar, pero son más los malos que los buenos. Imagínese las amenazas como “cuchillito de palo”, se siente mucha frustración, coraje y no hace nada nadie. Los mismos vigilantes instigan. Los guardias estaban nomás contemplando y otros “tomando rebanadas de aire”.

También participaron mujeres rapando. “Hay resentimiento que se canaliza; no puedo hacerle nada a una mujer, provengo de una que me dio la vida y no quiero defraudarla, me respetó aunque no estaba de acuerdo en que estudiara esta carrera”.

Hay un clima de tensión...el próximo año se va a poner peor...Hay gente que viene de los pueblos, gente que ha ido perdiendo los valores. La gente de pueblo que está cansada de problemas políticos y económicos no va dejarse siempre. En apariencia son calmados pero siendo provocados reaccionan.

Soy estudiante foráneo, no cuento con dinero de mis padres por lo que tengo que trabajar; somos una familia desintegrada pero me gusta ser independiente, mis padres no saben de esto de las novatadas, no están enterados, mi madre trabaja en el campo.

Si no conoces el pasado estas condenado a repetirlo, por eso antes de decidir la carrera, investigué los antecedentes, se que somos el segundo nivel nacional, después de Chapingo.

Mi interés es estudiar, resolver problemas, como los hídricos, cambiar el modo de pensar acerca de la agricultura y sobre el uso del agua para que no se desperdicie.

Propuestas:

Es urgente prohibir las novatadas, es necesaria una sanción específica, en primer lugar porque la violencia genera más violencia; cobrar dinero ahuyenta a quienes si quieren estudiar. Por eso mucha gente no quiere entrar a esta carrera porque como dice el dicho, “cría fama y échate a dormir”.

Consulten las evidencias, hay suficientes, en la *I* del Imparcial se documentó todo, hay fotos, artículos y videos en el youtube.

Que se pongan las pilas las autoridades, si no sirven, hay que echarlas afuera.

Es conveniente elegir representantes de grupo, independientes de las autoridades y organizar eventos académicos y culturales.

Anexos:

1. Carel de publicación de la elección de la Comisión de Derechos Humanos y Universitarios el 12 de noviembre de 2008.
2. Oficio dirigido al Rector Dr. Heriberto Grijalva Monteverde, de solicitud y recepción de audiencia.
3. Link de video *Novato Rejogo - UniSon Agosto 2010* con mensaje “Aquí podemos ver a un novato renuente, no quería recibir la bienvenida a la universidad y esto lo marcó de por vida”.00:02:11Agregado el 14/12/2010 442 vistas.
4. <http://www.youtube.com/watch?v=qBOioX-yoIc&feature=related>

Mtra. Catalina Soto Cota

Titular de la Comisión de Derechos Humanos y Universitarios

Edif. 9I de PSICOM, planta baja. Tel. 0446622 24 01 25

cdhu12@hotmail.com

Hermosillo, Sonora. 24 de agosto de 2011.